

De la purification du cœur

Le cœur est l'organe le plus important qui compose l'homme car c'est le siège de la divinité. Une divinité est ce qui donne un sens à notre mouvement, c'est ce qui se trouve à la fin de notre volonté, le référentiel par lequel nous mesurons les choses et nous agissons. C'est pourquoi le prophète disait: « Dans le corps, il y a un morceau de chair, quand celui-ci se purifie, c'est tout le corps qui se purifie, et quand il se détériore, le corps entier se détériore, ce morceau, c'est le cœur! »¹ Le cœur est donc l'organe de synthèse qui traduit notre état spirituel, c'est-à-dire notre degré de réalisation de l'unicité divine. C'est pourquoi notre prophète disait : « Certes Allah ne regarde pas vos images, ni vos corps mais il regarde vos cœurs et vos actions, »² et qu'un verset du coran relate : « **Le jour où ni les biens, ni les enfants ne seront profitables, sauf celui qui vient à Allah avec un cœur sain.** »³ En effet, le cœur peut être assimilé à une lucarne donnant naturellement, quand il n'est pas souillé par les passions de l'âme bestiale, sur la perfection divine puisque tous les humains ont attesté de la seigneurie divine, du temps où il n'avait pas conscience de leur individualité: « **Et quand ton Seigneur tira une descendance des reins des fils d'Adam et les fit témoigner sur eux-mêmes: « Ne suis-je pas votre Seigneur? » Ils répondirent: « Mais si, nous en témoignons... »** »⁴ Aussi, si nous ne tendons pas vers Allah de manière exclusive, c'est forcément en raison de l'appropriation par une « chose » d'un espace du cœur. Cette chose devient de surcroît une idole, une fausse divinité quand l'espace qu'elle occupe s'élargit par l'amoindrissement de l'espace divin puisqu'en réalité rien en dehors de Dieu n'est une fin en soi. Bien au contraire, tout n'est que moyen et ne doit être que tremplin vers l'agrément divin! L'on rentre dans l'associationnisme majeur, le péché impardonnable qui fait sortir de l'islam, quand l'espace occupée par la fausse divinité devient supérieur à l'espace divin, traduisible en acte par une priorité du mondain sur le divin, une primauté de l'acte associé à l'agrément de l'idole sur l'adoration d'Allah. C'est d'ailleurs, le but de Satan que de faire de nos moyens des fins en soi, afin que notre cœur se détériore consécutivement à cette transformation idéologique, et que nous goûtions au poison de la désobéissance et à la maladie intérieure! C'est pourquoi, Satan s'appuie sur les besoins naturels de l'homme que sont: « travailler, s'appuyer, se nourrir, se reposer, aimer, s'intégrer, ressentir, apprendre, et agir », pour éloigner celui-ci de la voie droite. Aussi, le cœur peut connaître trois principaux états: la mort, la maladie, la pureté. La mort quand il est dominé par une idole, la maladie quand il vacille entre l'adoration et la désobéissance, et la pureté quand il n'est contenu que par la connaissance parfaite de son Seigneur.

La voie de la purification du cœur passe par le comblement juste de ces différents besoins afin que Satan n'ait aucune emprise sur nous. C'est pourquoi, il a dit à Allah, en parlant de la descendance d'Adam: « Je les égarerai tous, à l'exception de tes serviteurs élus (purs d'intention). »⁵ En effet, celui qui est vide d'idoles n'offre pas à Satan d'armes contre lui! Satan aspire donc à entretenir les faiblesses des hommes afin d'assurer et de conserver son emprise par l'entremise de la déformation idéologique de la perfection divine.

Mahdy Ibn Salah

1 Moslim

2 Moslim

3 C27/89

4 C7/172

5 C15/40